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3月 15日消费者权益日当天，哈
尔滨市任女士通过黑龙江日报民声民
生微信公众号投诉，自己通过联想官
方 APP 购买一款售价总额 7999 元的
联想 ThinkPadX13 酷睿笔记本电脑，

在不到一个月时间内电脑出现两次明
显故障。但联想官方以超 7天为由拒
绝退换货，以主要硬件未更换两次以
上拒绝换货。任女士表示，如果联想
售后坚持不予以更换，她希望将保修

期延长。截止记者发稿时，联想售后
尚未对此作出回复。

任女士告诉记者，她是 2021年 2
月 7日在联想官方APP上购买的这台
ThinkPadX13 酷睿笔记本电脑，因临
近春节当时未经常使用。3月 1日发
现电脑USB接口无法使用，联系联想
官方售后，工作人员表示购机超过 7
天不能无理由退换只能维修。3月 8
日，联想官方售后一名工作人员上门
查看，因 USB 接口与主板是一体设
备，当天更换了电脑主板。

维修后，任女士发现电脑故障更
多了，开机以后频繁出现异响、系统报
警声，经常突然自动重启，启动画面时
常出现乱码。任女士认为电脑本身存
在无法解决的故障，联想官方售后却
表示不能更换，只能继续维修。任女
士对此答复不满意，但自己可以退让
一些不要求退款，但希望更换新机。

随后，记者联系了联想官方售后
热线。工作人员表示，7天无理由退
换货是线上经销商的促销措施，厂家
本身没有这样的业务。按照相关三
包规定，在整机一年质保期内，两次
出现主要硬件故障，经售后申请厂家
才能够给予客户更换新机。任女士
的电脑只更换了一次主板，只能继续
维修。

3月 17日，联想售后再次为该电
脑更换了主板。任女士告诉记者，购
买的新电脑不到一个月时间两次更
换主板，已经对该电脑的质量不信任
了。担心今后电脑还要出现问题，但
厂家态度很强硬，不能更换新机，所
以她希望将电脑整机质保延长至 5
年。记者再次联系了联想售后，工作
人员表示会积极申请，并及时进行答
复。截至记者发稿时，联想官方售后
并没有做出相应的答复。

□本报记者 吴利红

近日，读者张先生询问，自己是外地公
积金，去年在哈尔滨购置房产，因为不允许
外地公积金贷款，就使用了商贷，利息很
高，今年楼市调控开放异地公积金，想咨询
一下是否允许商贷转公积金？怎么操作？

就此问题，记者采访了省住房和城乡
建设厅公积金管理处相关负责人。据这位
负责人说，目前，哈尔滨市还没有开展商贷
转公积金的业务。不过，外地人员在我省
购置房产的，只要符合公积金贷款条件和
相关政策，购房时均可以使用公积金贷款。

外地购房者
在我省均可用公积金

□文/摄 本报记者 李国玉 苏强

近日，有市民向本报投诉，尚志市解放
路翻浆，严重影响当地居民出行。记者
随后来到该路段查看，发现数百米的道
路布满了大大小小的坑。出租车不愿往
里面开，公交车则是一路颠簸艰难前行，
导致居民出行非常困难，孩子上学都要受
到影响。

据了解，这条道路近两年来一直处于
破损状态，一些车辆由于道路坑洼不平而
磕伤了底盘，居民们都盼着这条路能早日
进行维修。

尚志市解放路
翻浆严重

□文/摄 本报记者 李天池 吴利红

在哈尔滨市上风口，被周边高楼包围着一个村落——王岗镇哈达村。这是城市中为数不多的靠烧
散煤取暖的城中村，也正因为如此，这里成为影响城市空气质量的重要因素之一。

近日，哈尔滨气温已升至零
度以上，记者刚刚进入哈达村，便
闻到呛鼻的煤烟味，抬头看去，浓
浓的煤烟从一栋栋烟囱中冒出，
紧接着一股股煤烟又随风四散。

记者在村子里遇见了正在往
车上弄煤的一位住户。他说，现
在煤不便宜，今年冬天冷，用煤比
往年要多一些。“一吨煤都在千元
左右。”

租住在这里的住户刘师傅
说：“这里的房租很便宜，刚入冬
时，我们一般烧木板、油毡纸等易
燃杂物取暖，隆冬时节，才开始烧
煤。”记者看到他所居住的院子
前，堆放着一人多高的木板堆，细
问之下才知道这是用来取暖用
的。

继续往村里走，房屋连片，穿

梭在狭窄的胡同中，随处可见堆
放在房前屋后、用来取暖的原
料——散煤、油毡纸、轮胎、破
旧的木板。采访中，居民告诉
记者，这里住户没有门牌号，一个
院内租住着五六户人家，甚至七
八户人家，取暖设备多数是火炕。

刘师傅告诉记者，这里没有
集中供暖，屋内供暖条件最好的
就是家中安装了暖气片，但这样
的房租就比较贵。

记者在对村里的饭店、住户
随机采访中得知，这里使用秸秆
等清洁能源来取暖的用户屈指可
数。“曾经说让我们使用秸秆颗粒
代替散煤，但是成本很高，还必须
有专门的锅炉，原料供应是否及
时也是一个让人担忧的问题。”村
民和住户们说。

哈达村党支部书记刘立波
说：“我们这个村地处城市上风
口，冬季烧煤取暖的煤烟风一
吹就四散出去。这些年到这里
租房的外来人口住户越来越
多，村里现在有房证的正式村
民是 400多人，外来租户在四五
千人左右，供暖季用煤量 20 吨
至 30吨左右。”

记者表示，这里煤烟气味浓
且呛人。刘立波无奈地说：“我们
都已经习惯这种气味了，感觉不
出来生烟的味道。从去年开始，
环保部门不允许二环以内使用非
标准煤，村里每年在12月中旬左
右，都对村民使用的燃煤质量进
行抽查，看是否符合要求。所以
村民基本使用的都是符合标准的
散煤。”

城中村取暖烧木板杂物 隆冬时节才烧煤

减哈达村散煤 烧还须加把劲儿

这么多户居民使用散煤取
暖，无疑也相当一座“大烟囱”在
冒烟。记者曾在2月中旬来过这
个村，正赶上做饭时间，从各家烟
囱冒出的是黑色、褐色的烟气，很
是刺鼻且呛人。

村里使用秸秆取暖的村民于
涵瀛告诉记者：“我们取暖，白天
用秸秆，晚上用电取暖。一吨秸
秆价格在 1300 元左右，烧完之
后，秸秆灰非常少，不像燃煤剩下
很多煤渣。”

据省生态环境监测中心相关
负责人介绍，由于哈达村一早一
晚使用散煤比较集中，排放的烟
囱都是近地面，一般不超十米高，
再叠加上哈达村附近批发运送果

蔬的大货车排放的尾气，对局部
地区造成污染是比较严重的。在
风向为西南风、不利于煤烟扩散
时，污染也更为明显。

去年我省多部门联合对哈达
村散煤取暖的问题进行了调研，
并明确要求将城市上风向等敏感
区域作为更精细控制单元；尽快
研究解决哈达村治理进展效果不
明显等问题，根据哈达村近期和
长远规划情况，研究制定既保证
百姓采暖需求，又减少燃煤污染
的可行措施，提升治理实效；要采
取超常规措施替代低质煤，鼓励
引导百姓改变采暖方式，积极使
用清洁能源。要立足长远，加快
棚户区和城中村改造，从根本上

解决棚户区、城中村散煤污染问
题。

对于秸秆取暖为何推广难？
刘立波说，主要还是费用问题。
虽然说炉子改装费用会有一部分
补贴，但是安装暖气等其他费用
都需要村民自己掏腰包，这样算
下来是一笔不小的费用。同时，
因为技术原因，还要一两年换一
台锅炉，对于更换锅炉，政府不给
补贴，住户是没有积极性的。此
外，秸秆和煤在价格上相比较并
没有优势，所以村民始终不愿意
改用秸秆。刘立波说：“目前村
里只有一处工厂、学校、村委会
等四处在使用秸秆、燃气等清洁
能源进行取暖。”

改装锅炉费用高 秸秆取暖难推广

7999元买的联想电脑 一个月更换两次主板

投诉人：
拒绝退换新机能否延保？
截至发稿时联想官方售后仍未答复 □本报记者 李国玉

民声记者李天池 电话：13212936632
人生如逆旅，我亦是行人。

记者从省环保部门去年公布的
散煤治理情况中获悉，近年来，由于
季节性、区域性大气污染问题仍未
根本解决，特别是哈尔滨市、绥化市
等地棚户区、城中村、城乡接合部大
量使用散煤，散煤燃烧没有任何污
染治理措施，单位燃煤 PM2.5排放
量是电厂的 15倍以上，污染严重。
据统计分析，我省冬季煤炭消耗总
量为 7476 万吨，污染物排放量为
75.81万吨。其中，散煤消耗总量为
956万吨，占总量的12.8%，但污染物
排放量为 43.28 万吨，占总量的
57.1%，也就是说占煤炭总量 1/8的
散煤，贡献了近6成的燃煤污染物排
放量，成为影响空气质量的重要因
素之一。

为了着力解决散煤污染问题，

2020 年 8 月 7 日，省政府办公厅印
发《黑龙江省散煤污染治理“三重
一 改 ”攻 坚 行 动 实 施 方 案
（2020-2022 年）》，按照“减煤、替
煤、洁煤、控煤”的整体思路，利
用三年时间，突出抓好“两市两县
两景区”，即哈尔滨市、绥化市、
肇州县、肇源县、亚布力滑雪旅游
度假区、雪乡旅游景区等重点地
区散煤污染治理。

在工程措施上，突出散煤的
“减”、锅炉的“拆”、排放的“净”、冬
季的“暖”。大力削减散煤用量，安
排棚户区、城中村、城乡接合部、商
户、农村地区等 5项散煤污染治理
任务。然而，记者在采访中发现，减
少散煤取暖，哈达村至今未采取有
效行动。

削减散煤用量 优化供热结构势在必行

民生民生 聚 焦焦

堆放在房前屋后用来取暖的木
板等杂物。

我省冬季散煤产
生近六成燃煤污染物
排放量。

我省冬季散煤产生近六成燃煤污染物排放量


